

## Contacts

Vous êtes invités à reprendre cette feuille à la maison. Elle pourra nourrir votre méditation ou votre prière. Elle vous sera aussi disponible sur le site [www.collegiale.be](http://www.collegiale.be)

### L'évangile selon saint Marc

*Ce dimanche, premier dimanche de l'Avent,  
commence une nouvelle année liturgique,  
l'année B où nous suivrons l'évangile de saint Marc.*



**L'AVENT** vient du latin **Adventus** : c'est l'avènement de Jésus.

C'est au IV<sup>ème</sup> siècle qu'on voit la période de Noël se structurer comme celle de Pâques avec l'apparition d'un "**Carême de Noël**" comme la nomme Hilaire de Poitiers. Trois semaines marquées par la pénitence et la réflexion sont affectées à ce temps de préparation avant Noël au Concile de Saragosse en 380.

Il faut attendre le VI<sup>ème</sup> siècle pour voir apparaître la notion d'Avent telle que nous la connaissons.

L'adventus désigne l'avènement d'un empereur. Peu à peu, dans le langage chrétien, il en vient à signifier la venue du Christ. Pendant cette période très ascétique, l'Église catholique n'autorisait aucune cérémonie de mariage durant le temps de l'Avent.

L'Avent commence le dimanche le plus proche du 30 novembre et se poursuit jusqu'à Noël

Diverses traditions sont, dans certains pays comme l'Allemagne, associées à cette période.

Par exemple, une couronne faite de brins de plantes à feuilles persistantes (sapin, houx, lierre...) est suspendue au plafond ou posée. On y place quatre bougies rouges. Chaque dimanche de l'Avent, on allume une bougie afin que les quatre soient allumées le jour de Noël.

Cette couronne porte le nom de "**couronne de l'Avent**"

La couronne est un élément si familier des fêtes de Noël que nous n'y prêtons plus guère attention...

#### Mais pourquoi une couronne ?

Une ébauche de réponse se trouve tout à la fois dans les textes anciens et dans le calendrier liturgique. Souvenez-vous : les mages cherchent « **le nouveau-né, roi des juifs** ».

La couronne est par essence l'attribut des rois. Avec l'Avent, commence l'année liturgique de l'Église. Le roi est « **nouveau-né** ».

Et ce roi va grandir pour être à nouveau interpellé : « **Es-tu le roi des juifs ?** » lui demande Pilate.

Et la couronne s'orne d'épines. Nous sommes à Pâques. Point culminant de l'année des chrétiens. Plus tard, en novembre, le dernier dimanche précédant l'Avent, l'année liturgique s'achève, par la fête du **Christ-Roi**.

### L'évangile selon saint Marc

Tout au long de cette nouvelle année liturgique, nous suivrons **l'évangile de saint Marc**, un évangile pour les romains. Cet évangile, le deuxième dans nos bibles, est le plus ancien dans l'ordre chronologique.

L'auteur n'est pas nommé mais la tradition ancienne désigne « Marc, qui avait été l'interprète de Pierre ». Ce Marc est identifié avec « Jean, surnommé Marc », dont il est question dans les Actes des Apôtres et dans plusieurs épîtres de Paul et de Pierre. C'est un jeune homme, familier de Pierre qui accompagne Paul et surtout son cousin Barnabé dans les voyages d'évangélisation.

Il porte un nom juif, Jean mais, aussi, un surnom romain, Marc. Il n'a pas connu Jésus mais tout indique qu'il a travaillé avec Pierre à Rome et que c'est à la mort de celui-ci (64 ou 67) qu'il a mis par écrit ce portrait vivant du Christ pour la communauté chrétienne de Rome. Cette communauté comportait des non-juifs et c'est à leur intention que Marc, au fil du texte donne des explications sur les coutumes juives.

Selon la tradition chrétienne, il quitte l'Italie pour retourner évangéliser dans la **Pentapole de Libye**, en Cyrénaïque, et en Égypte où il fonde l'Église d'Alexandrie.